



明るい★★★★★ 八代地区工業地帯開発の前途

我が國工業地帯の趨勢と浮び上る八代地区

工場を建てる条件としては、敷地や原料、電力、用水、それに労力が安く豊富に得られること、海陸両面の交通運輸が便利であり生産したものを消費してくれる背後地を持つていては、それが大切である。

京浜、中京、阪神、北九州の「四大工業地帯」をはじめ大小さまざまな工業地帯もこのような立地条件に恵まれて発達して来たものであるが、戦後急激な工場の拡充によつて、今日では用地の狭隘、用水の不足等生産の拡大を阻む要因を生じておりその改善整備と新工業地帯開発の必要性に迫られている。

そこで国では從来企業家まかせであつたこれらの問題の打開について積極的に対策を講じていこうということになつた。そして通産省では全国の主要工業地帯（今後有望なものを含む）の産業立地条件を調査したが、九州では北九州地区（福岡）をはじめ八代地区（熊本）、細島地区（宮崎）の三ヵ所が工鉱業地帯整備候補地に指定され八代工業地帯の今後の発展が大きく期待されるに到つたのである。

写真は空より見た八代臨海工業地帯の
右下方日本セメント工場、左上方の突
定地。左方と上方が不知火海の内側が内港。

立地条件と地区の 工業開発上の問題点

たま京浜、中京、阪神等の大消費地に遠く、また戦後は電力事情も悪く、更に港湾、鉄道等交通輸送施設の未整備などその発展を阻害する要因が少くなかった。しかし情勢の推移に伴い今後の見透しは次第に明るくなつて来ている。

すなわち、国内市場の遠距離という悪条件の半面、漸次高まりつゝあるアジア貿易の進展とともに東南方への窓口として将来の発展が期待され、又ひとところ悲かつた電力事情も球磨川電源開発（今後二十六万九千四百キロワット時）の推進や大規模な新鋭火力発電所の建設などによって著しく好転し、「電力型の工業」といわれる東海電極田ノ浦工場、日本合成土工場なども統々拡張されるに至つた。又最近八代港の整備、鹿児島本線の複線化も決定して前途頗る有望となつて來たのである。

裕水量は農業用水などを差引いてもなお一秒間二〇屯(湯水期の流量三五・七屯)を下らないといわれ、地下水と合せると一日に一〇〇万屯はタツブリ使える見込である。このように水量が豊富な上に水质も良く、しかも工業用水道を建設しても給水料金は一立方米一円程度ですむ見込みで極めて安い。既成の工業地帯では大体水道給水料は一立方米十円前後、北九州などは十八円となっており全然比較にならない。然もこれらの地帯では最早増加給水しようにもその水が少くて困っている現況である。

埋蔵量四七億屯と称せられる石灰石、運搬に便利な北九州の石炭、南九州の森林資源或いは周辺の農産物資源等々に恵まれ、労力も農村二、三男等余剰労力が多くて、今後の工業発展を約束する多くの要素を具えている。

現在の隘路は 海上輸送力の貧困

このよう^に八代地区の立地条件は極めて優れているが、たゞ一つ悩みの種は眞共通の問題ともいえる陸海上輸送力の貧困なことである。

まづ鉄道関係では、鹿児島本線と肥薩線が何れも単線であり、しかも八代駅の貨物取扱能力が不足して来ていることである。三年における八代駅の貨物取扱量は発着合せて七五万一千屯で飽和点に達しているが、三六年頃には約九千屯の増加が見込まれるので、鹿児島本線の複線化と八代駅整備の早期実現が望まれる。

又海上輸送についても、現在の八代港

本地区最大の魅力は何といっても工業用水と工業用地である。

将来の騒動力は

四、五〇〇円などに比べると極めて安い。このように安価で広大な用地が容易に得られることは前述の工業用水の好条件とともに八代地区立地条件の二大魅力であろう。

又海上輸送においても、現在の八代川は干潮時二米から三米の水深しかなく、三〇〇屯の船が漸く接岸できる程度で、

量は発着合せて七五万一千屯で飽和点に達しているが、三六年頃までは約九万屯の増加が見込まれるので、鹿児島本線の複線化と八代駅整備の早期実現が改

又海上輸送についても、現在の八代港

水量ゆたかな球磨川の古田ダム建設予定地点。鉄橋は鹿児島本線

100

又海上輸送においても、現在の八代川は干潮時二米から三米の水深しかなく、三〇〇屯の船が漸く接岸できる程度で、